
En Arroyito (San Justo) las cooperativas de servicios públicos y mutuales hicieron foco en la gestión 
eficiente, la sustentabilidad ambiental, y el impacto de las nuevas tecnologías. De Izq. a Der. Martin 
Bergese (Director Producción Cooperativa), Miguel Fontana (Pte. CESPAL), Gustavo Benedetti 
(intendente Arroyito), Martin Gill (Ministro de Coop. y Mutuales), Dario Gomez De la Fuente  
(Pte. CoopMorteros) y Mingo Benso (Secretario Coop. y Mutuales). Pág. 20
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» ARROYITO – Dpto. San Justo El corte de cintas en “la 

ciudad dulce” convocó también a las rurales del arco noroeste 

que confirmaron su ruptura con CARTEZ para conformar un 

nuevo bloque gremial.

En el acto, estuvieron presentes el 
ministro de Bioagroindustria de 
Córdoba, Sergio Busso; la vicein-

tendente de la Municipalidad de Arroyi-
to, Maria Jose Esposito; el subsecretario 
de Biodesarrollo e Innovación Agrope-
cuaria, Germán Font; y el presidente de 
la Sociedad Rural Arroyito, Fernando 
Cabassi. Dicho encuentro, contó con la 
presencia de dirigentes pertenecientes 
a la Asociación Civil de Productores del 
Departamento Río Primero (ACIPRO), y 
las Sociedades Rurales de Arroyito, del 
Oeste (Villa Dolores), Pampa de Pocho, 
Ganadera del Norte (Deán Funes), Cruz 
del Eje y Jesús María. En conferencia de 
prensa, los representantes de las enti-

dades brindaron detalles sobre el modo 
de funcionamiento conjunto, el espíritu 
de unión y los puntos en común que los 
identifican. A su vez, aprovechando la 
presencia el ministro de Bioagroindus-
tria de la provincia de Córdoba, se dejó 
expresada la intención de una pronta 
reunión en conjunto. Cabe destacar que 
las mencionadas organizaciones gre-
miales oficializaron su desvinculación 
de CARTEZ (Confederación de Asocia-
ciones Rurales de la Tercera Zona), en-
tidad que las nucleaba, para conformar 
un nuevo bloque que se convertirá en 
una nueva entidad de segundo grado.
El acontecimiento sirvió para realzar 
la tarea que desarrolla una joven co-

misión directiva que busca revitalizar 
la presencia de la entidad que nuclea a 
productores de Arroyito y la región cen-
tro este de la provincia. Así lo expresó el 
presidente Fernando Cabassi: “Este es 
un acontecimiento importante, nos da 
un impulso muy grande la presencia de 
las entidades que nos están acompa-
ñando, muestra a los productores todo 
el esfuerzo que hacemos”. El referente 
local destacó el trabajo mancomunado 
que están desarrollando todas las en-
tidades, marcando una agenda común 
de problemáticas a trabajar. “Tenemos 
falencias como la seguridad y los cami-
nos que son comunes, y después en el 
noroeste hay problemáticas de electri-
cidad y comunicación, que son obstá-

culos para la gente que tiene ganas de 
hacer, y deberían ya estar resueltas”. 
Por su parte, el ministro Busso elogió 
a los anfitriones: “Estoy muy contento 
de acompañar a la Sociedad Rural de 
Arroyito, se nota el esfuerzo de hom-
bres y mujeres muy comprometidos”. 
El funcionario provincial mantuvo tam-
bién una reunión con representantes 
de las rurales presentes. “Todos que-
remos trabajar para que el productor 
agropecuario de Córdoba esté mejor, 
tenemos que dejar de lado las diferen-
cias y miradas distintas para sentarnos 
en una mesa a consensuar políticas 
públicas que resuelvan los problemas 
y las demandas”, aseguró. ■
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La viceintendente Esposito, el ministro Busso y el legislador Tevez participaron del corte de cintas.

Banderas desplegadas de las entidades que se alejaron de CARTEZ para formar una nueva entidad gremial.

www.gorgerinoconsulting.com.ar
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» CÓRDOBA - Dpto. Capital La inquietud de un grupo de productores 

del norte cordobés se transformó en un emprendimiento que cruzó 

las fronteras, generando una red nacional en 11 provincias que se 

integra a través de un Cluster y sigue sumando aliados. En los últimos 

dos meses distintas comitivas visitaron España y Canadá.

Desde hace dos años, el “Cluster 
de Alfalfa Córdoba” pasó de ser 
un emprendimiento de un pu-

ñado de productores de la zona norte 
de nuestra provincia mediterránea, a 
convertirse en un ejemplo de coope-
ración y sinergia nacional entre pro-
ductores y empresas relacionadas al 
cultivo de alfalfa y su cadena de valor. 
Fabián Russo, presidente del grupo, 
explicó detalles de su origen, desafíos 
actuales y actividades que están desa-
rrollando. “El Clúster nace por inquie-
tud de un grupo de productores de la 
zona de Jesús María y que ya estaban 
viendo que la alfalfa podría ser una 
oportunidad de negocio, empezamos 
a preguntar para ver cómo nos podía-
mos organizar y se conformó un Clús-
ter. Hoy ya lo estamos extendiendo a 11 
provincias argentinas porque de 21 so-
cios que nacimos, ya somos 91 socios, 
entre los que se encuentran producto-
res, proveedores, industrializadores, y 
comercializadores”. El referente ase-
guró que, desde el inicio, sorprendió 
la sinergia que aportan sus integran-
tes. “La verdad que la experiencia es 
muy buena, muy sorprendidos porque 
todos los socios que ingresan ya vie-
nen con el espíritu de compartir, nos 
llama mucho la atención la cantidad 
de segundas y terceras generaciones 
de productores, son muchos jóvenes, 
que realmente entendieron al campo 
desde otra mirada, que ya no es el me 
quedo con los conocimientos que yo 
tengo y me lo guardo”. En este sentido 
destacó: “Tenemos una muletilla que 
es el Ganar-Ganar, acá ganamos todos 
y aprendemos todos y aportamos todos 
y también sacamos todos”, dijo.

VIERON EL NEGOCIO
El cambio de conciencia sobre un 
producto que históricamente estaba 
reservado en un alto porcentaje a la 
demanda de cada empresa, surgió 
como una visión ante la necesidad de 
pasturas que muestran algunos paí-
ses. “Nos dimos cuenta que entraba 
dentro de las rotaciones agrícolas y la 
demanda que había sobre todo en los 
países del sudeste asiático, Emira-
tos Árabes, Arabia Saudita, Jordania, 
China, Japón, y empezamos a ver la 
estadística de la demanda y nos sor-
prendía, entonces hicimos el camino 
despacito, se concretaron algunas 
exportaciones, con muy malas expe-
riencias que también hay que contar-
las, y a partir de ahí nos damos cuen-
ta que hay una gran oportunidad para 
nuestro país”. Al respecto afirma que 
la producción de alfalfa podría consi-
derarse como un negocio con mucho 
futuro comparable con la soja. “Con el 
Clúster estamos abriendo las puertas 

a través de convenios, de cursos, ca-
pacitaciones para que se pueda lograr 
calidad de heno para exportación”.

EL DESAFÍO DE CRUZAR EL CHARCO 
El emprendimiento mantiene su mira-
da hacia el negocio de la exportación. 
Russo asegura que la tecnología con la 
que se trabaja actualmente en nuestro 
país es de punta, aunque aún hay que 
superar obstáculos. “El Clúster tiene 
socios que cuentan con tecnología que 
se aplica en Alemania y Francia, en 
cuanto a lo productivo contamos con 
tecnología, nos falta un saltito que es 
la preparación del heno para que cruce 
el charco en los contenedores, deshi-
dratadoras y prensa. Visitamos recien-
temente España para ver esos modelos 
y después nos iremos a Canadá para 
ver otros, y ver cuál es el que mejor se 
adapta a la Argentina”. En este sentido, 
del 1 al 10 de junio, socios del Clúster 
participaron de un viaje por España, la 
segunda potencia mundial del mercado 
de heno. En su recorrida, desarrollaron 
una agenda orientada a conocer expe-
riencias de producción, industrializa-
ción y oportunidades de negocios inter-
nacionales relacionados a la alfalfa. El 
itinerario contó con encuentros técni-
cos con industrias relacionadas con el 
compactado, deshidratado, pelletizado, 
generando vínculos que permitan po-
tenciar oportunidades en el mercado 
global. Visitaron fincas productivas de 
varias regiones como Toledo y Aragón, 
y la cuenca noroeste del país iberico, 
tomando contacto con productores de 
megafardos y pellets de alfalfa como 

el caso de la empresa COFOCYL SL, 
cuyas exportaciones anuales superan 
las 80.000 toneladas. Además, estuvie-
ron en la Cooperativa Agropal, una de 
las plantas más grandes de España, 
cuyos productos se destinan casi ín-
tegramente a la exportación. También 
compartieron un encuentro con auto-
ridades de AEFA (Asociación Española 
de Fabricantes de Alfalfa), entidad que 
nuclea al 80% de las plantas industria-
lizadoras de heno. La delegación visitó 
además las plantas de las empresas 
IMABE -que fabrica maquinarias para 
el compactado de heno de alfalfa-, y 
APISA, que produce deshidratadoras y 
peletizadoras de alfalfa.■

www.gorgerinoconsulting.com.ar

Comitiva del Cluster en la recorrida por España. 

Gastón Urrets Zavalía (Coordinador)  
y Fabián Russo (Presidente) están al  

frente del Cluster de Alfalfa Córdoba.

Desde Córdoba, los fardos salen a conquistar el sudeste asiatico

El Cluster ya aglutina  
a 91 socios de  
11 provincias.

Mirándolo a futuro, 
el negocio de la 
exportación de alfalfa 
tiene un potencial 
similar al que ha 
logrado la soja.
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» LA PUERTA - Dpto. Río Primero En el marco de su décimo aniversario, 

la empresa de insumos y servicios liderada por Julio Appendino, viene 

sumando una importante agenda de actividades.

Con motivo de sus primeros 10 años 
de vida, la empresa AgroApp con 
sede central en La Puerta, viene 

llevando adelante un ciclo de capacitacio-
nes que inició en la mencionada localidad, 
para posteriormente trasladarse a la ciu-
dad de Arroyito y a  la localidad de Marull 
en los meses de mayo y junio. En ese con-
texto, productores y asesores técnicos, 
fueron protagonistas de charlas dictadas 
por destacados profesionales vinculados 
a la coyuntura del sector agronegocios. 
“En particular se están realizando todos 
los meses en las diferentes sucursales 

charlas de asesoramiento técnico en dife-
rentes ámbitos, desde agronómicos, con-
tables, financieros y algunos casos tam-
bién de disfrute, como cata de vinos. Lo 
importante para nuestro equipo es saber 
hacer y disfrutar del proceso”, destacaron 
desde la empresa.
En este sentido, cabe destacarse que 
anunciaron que la agenda continúa muy 
activa en julio y agosto con una Jornada 
Económica Financiera en la Sociedad Ru-
ral de Jesús María el 2 de agosto; un Wor-
kshop de Actualización Técnica de Maíz, 
Girasol y finanzas en el Hotel Nawan de 

» PORTEÑA - Dpto. San Justo Mauro Gorgerino, fundador de Gorgerino 

Consulting, advierte un escenario favorable para la lechería, pero la producción 

viene relegada por múltiples factores. En mayo las usinas lácteas convalidaron 

$389/litro (US$ 0,41) exhibiendo un incremento interanual del 303%.

“En los últimos meses el cambio de 
escenario ha traído una oportunidad 
maravillosa pero la plata no apare-

ce porque no aparece la producción”, 
advierte el Méd. Vet. Mauro Gorgerino, 
quien con su equipo de trabajo de seis 
profesionales lleva adelante la asesoría 
de 34 tambos que cuentan con alrededor 
de 25.000 vacas. “Los calores de febrero 
y marzo fueron tremendos a los que se 
agregó en algunos casos una pobre ca-
lidad de los silos de maíz por efecto de 
la chicharrita a pesar de que ha llovido y 
hay mejores cultivos que en la campaña 
anterior”. El principal impacto negativo 
sobre la producción de leche está en el 
bienestar y en el confort animal que re-
presenta la cuarta parte del total, mien-
tras que la dieta no impacta en más del 
10%. Pero, además, el entrenamiento 
del personal, la capacitación de la gen-
te –por sobre todo en los mixeros–, la 

lectura de comederos y las calidades de 
los forrajes conservados son la clave del 
éxito. El conformar un equipo de trabajo 
en nutrición altamente entrenado y ca-
pacitado tiene un alto impacto y es ma-
yor que lo que se suponía.
“La lechería tiene una constante. En los 
primeros seis meses del año, el pro-
ductor financieramente ‘pone y pone’. 
Es un momento donde se tiene el ma-
yor porcentaje de gasto, pero además 
no hay mucha productividad por el calor 
y por el barro. En el segundo semestre 
se gana plata”, describe Gorgerino. Para 
el reconocido consultor oriundo de Por-
teña, los últimos dos años han sido muy 
difíciles donde el clima y la economía 
jugaron una mala pasada a la lechería. 
“Llegamos a diciembre de 2022 con el 
primer Dólar Soja. Para colmo el vera-
no del 2023 no fue fácil entre la sequía y 
un marzo con calor agobiante. Para esa 

Equipo de AgroApp en la actividad de Marull con la presencia del Cr. Mariano Echegaray y el Ing. Ag. Luis Lanfranconi.

AgroApp desarrolló capacitaciones en Arroyito y Marull

“Recién en mayo empezamos a ver una renta de entre 10 y 15% 
de la facturación porque empezaron a aparecer los litros”

Sinsacate (Dpto. Totoral) para el próximo 
14 de agosto; la presencia como sponsor 
oficial de la Expo Marull Productiva (Dpto. 

San Justo) el día 17 de agosto (presenta-
ción técnica);  finalizando el mes en Expo 
Villa Santa Rosa (Dpto. Río Primero). ■

época ya veníamos diciendo que en esos 
primeros meses del año no había renta 
aun sacando 35 litros”, señala y agrega: 
“Lo peor es que cuando proyectamos los 
últimos 6 meses del año ya nos dábamos 
cuenta de que el negocio lejos estaba de 
ser espectacular. De hecho, sucedió lo 
que pronosticamos. Han sido muy difíci-
les los últimos veinticuatro meses.
Fue una tormenta perfecta, además de 

la sequía tuvimos un cambio de gobierno 
junto a una mega devaluación del peso. 
Se pasó a tener un costo de alimentación 
de 21 litros por vaca por día, para pasar 
a tener una leche que nos cuesta hoy en 
día 13 litros por vaca. Recién en mayo 
empezamos a ver una renta de entre 10  
y 15 % de la facturación porque empe-
zaron a aparecer los litros”, sentenció el 
experimentado asesor técnico. ■

En su gira por EEUU, Mauro Gorgerino participó en la Universidad de Gainesville (Florida) de las capacitaciones brindadas por el 
Dr. Geoff Dahl, referente en estrés calórico, y por la Dra. Emily Miller-Cushon, especialista en bienestar y confort de terneras.





10 J U L
2 0 2 4

» SAN FRANCISCO - Dpto. San Justo La exitosa iniciativa obtuvo 

reconocimientos internacionales. Este año el Gobierno Provincial 

destinará 1.000 millones de pesos y contará con 16 prácticas para validar.

El gobernador Martín Llaryora 
presentó en San Francisco la 
8° edición 2024 del programa 

provincial de Buenas Prácticas Agro-
pecuarias (BPAs) que tendrá un pre-
supuesto de 1.000 millones de pesos, 
cifra que implica su duplicación con 
respecto a la edición anterior. El Pro-
grama Provincial de BPAs, tiene como 
objetivo incentivar a los productores 
agropecuarios para que implementen 
prácticas que fortalezcan la sostenibi-
lidad del sistema agroalimentario, po-
sicionando a la Provincia de Córdoba 
como referente en la adopción de BPAs 
en los sistemas de producción, contri-
buyendo al desarrollo sostenible.
“Aún en este momento de crisis y re-
cesión hemos decidido que el 90% de 
los impuestos que ustedes pagan si-
gan fortaleciendo nuestra producción 
agropecuaria y que este programa 
siga con nuevas líneas y que, en vez 
de 500 millones, sea de 1000 millo-
nes de pesos para poder incrementar 
y seguir potenciando nuestro campo”, 
dijo el gobernador en la cabecera del 

Dpto. San Justo. En otro pasaje de su 
discurso explicó la necesidad y el valor 
estratégico de apuntalar la producción 
agrícola: “Los nuevos unicornios tec-
nológicos ya no van a ser los del sof-
tware, van a ser los que le dicen ciencia 
de la vida y dentro de la ciencia de la 
vida, uno va a ser el desarrollo de las 
empresas tecnológicas vinculadas al 
campo”, aseguró.
Las BPAs representan una política 
de estado construida con una profun-
da articulación entre el sector públi-
co-privado, que lleva ya ocho años inin-
terrumpidos. En 2023 se alcanzaron 
números récord con 11.426 unidades 
de manejo, 3.000.156 hectáreas, 3.602 
productores y 25.116 prácticas decla-
radas. Para este 2024 habrá 16 prác-
ticas para validar, de las cuales 3 son 
nuevas: bioinsumos, asesoramiento 
del médico veterinario y ganadería 
regenerativa. Además, el gobernador 
entregó aportes no reintegrables a 69 
productores de San Francisco que vali-
daron sus buenas prácticas en el 2023, 
con una inversión provincial de más de 
8 millones de pesos. Tiziana Ro, pro-
ductora agropecuaria de Porteña, valo-
ró la existencia del programa y sostuvo 
que “nos ayuda a reconocer cuáles son 
nuestras fortalezas y debilidades como 
establecimiento. Nos ayuda a ver hacia 
dónde tenemos que ir y cuál es el ca-
mino. Es un incentivo en nuestro sec-
tor para seguir trabajando”.

RECONOCIMIENTO
El programa de Buenas Prácticas fue 
reconocido hace poco tiempo a nivel 

mundial con el Premio de Buenas 
Prácticas Regionales, establecido 
por la Organización de Regiones Uni-
das (ORU Fogar) y el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD); que se otorga todos los años 
a los mejores casos de políticas im-

plementadas en el sector público. 
Además, el programa recibió una 
distinción a la Innovación Tecnológi-
ca en el rubro “Educación y Genera-
ción de Conocimiento” en la edición 
2023 del premio CITA. ■

CÓRDOBA DUPLICA EL PRESUPUESTO PARA 
BUENAS PRÁCTICAS AGROPECUARIAS

El gobernador Llaryora, el ministro Busso y el intendente Bernarte 
encabezaron el lanzamiento en el este provincial.

La productora Tiziana Ro de Porteña valoró la existencia del programa. 

RECORD 2023 DE LAS BPAs
-11.426 unidades de manejo
-3.000.156 hectáreas
-3.602 productores
-25.116 prácticas declaradas
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» VILLA MARIA - Dpto. Gral. San Martin El establecimiento 

educativo y productivo de última generación se encuentra en 

un predio del INTA, y es el resultado de un convenio con la ESIL, 

donde también participó el Bancor a través de la financiación.

En la localidad de Ramón J. Cár-
cano, ubicada a 18 kilómetros de 
Villa María, el gobernador Martín 

Llaryora habilitó un tambo estabulado, 
robotizado y sustentable de última gene-
ración. El establecimiento está ubicado 
en un campo perteneciente al Instituto 
Nacional de Tecnología Agropecuaria 
(INTA), es producto de un convenio con la 
Escuela Superior Integral de Lechería de 
Villa María (ESIL), y fue financiado con un 
crédito del Banco de Córdoba. Entre sus 
finalidades se encuentra la de contribuir 
a la formación académica de los estu-
diantes de la Escuela Superior Integral 
de Lechería. Además, busca brindar ca-
pacitación y asistencia técnica a produc-
tores y operarios que realicen diferentes 
actividades agropecuarias; y prestar 
servicios para ensayos e investigaciones 
a todos los actores que intervengan en la 
línea de producción de la leche.
“No es casualidad que Villa María lide-
re en materia industrial láctea. Aquí se 
constituyó un ecosistema que debemos 
acompañar y apoyar, porque eso va a ge-
nerar más puestos de trabajo y muchí-
simo valor agregado”, sostuvo Llaryora. 
En este sentido, el gobernador anunció 
que enviará los fondos necesarios para 
cancelar dicho préstamo. “No podemos 
seguir manteniendo lo público y lo pri-
vado lejos, lo público y lo privado deben 
trabajar juntos, en este caso, para ge-
nerar las mejores condiciones posibles 
para asegurar la formación de nuestros 
chicos”, agregó el gobernador.

VALOR AGREGADO PARA LA LECHE 
El proyecto ejecutado incluye dos au-
las de estudio, el reacondicionamiento 
de los diferentes sectores destinados 
a capacitación y un tambo robotizado 
con sistema estabulado de cama ca-
liente que permite un límite de ordeñe 
de 60 vacas. Según explicaron desde 
el INTA, se llama tambo de “ordeño 
voluntario”, debido a que las vacas le-
cheras se dirigen solas al sistema de 
ordeñe, sin horario fijo y sin necesidad 
de que una persona realice la tarea. 
Este tipo de tambos forman parte de 
un sistema productivo lechero en con-
finamiento techado tipo compos burn 
(cama caliente), y alimentación tipo 
TMR (ración totalmente mezclada), y 
la producción se destina a la planta 
piloto de elaboración de lácteos como 
quesos y yogurt. En febrero de éste 
año se realizó el primer ordeño volun-
tario, y la leche se destina a la planta 
piloto de la ESIL para la elaboración 
de yogurt, helado, dulce de leche y 
variedades de quesos. A su vez, en 
las flamantes instalaciones los pro-
ductores de la zona podrán realizar 
y validar las prácticas del Programa 
Provincial de Buenas Prácticas Agro-
pecuarias, dependiente del Ministerio 
de Bioagroindustria.
El intendente de Villa María, Eduardo 
Accastello, señaló: “La Escuela de Le-
chería nos hace sentir muy orgullosos 
porque es modelo a nivel América Lati-

na. Somos la primera región industria-
lizadora de leche y del sector lácteo de 
Argentina, y eso se debe a nuestra Es-
cuela de Lechería”.
El presidente del INTA Cba., Juan Cruz 
Molina, destacó que “este hecho de 
trabajo conjunto de innovación es una 
demostración de cómo tenemos que 
hacer las cosas en Argentina.”
Por su parte, el presidente de la Es-
cuela Superior Integral de Lechería, 
Alfredo Gadara, ponderó la articulación 
público privada y valoró el acompaña-
miento del gobierno provincial y muni-
cipal. Cabe destacar que el gobernador 
estuvo acompañado por los ministros 
de Bioagroindustria, Sergio Busso; de 
Cooperativas y Mutuales, Martín Gill; y 
de Educación, Horacio Ferreyra. ■

EL GOBERNADOR LLARYORA INAUGURÓ 
UN TAMBO ESCUELA ROBOTIZADO

“No es casualidad que Villa 

María lidere en materia 

industrial láctea. Aquí se 

constituyó un ecosistema 

que debemos acompañar 

y apoyar, porque eso va a 

generar más puestos de 

trabajo y muchísimo valor 

agregado”. Martin Llaryora



Visitá nuestra web 
escaneando el 
código QR

Sc
an

 m
e!



14 J U L
2 0 2 4

» CÓRDOBA - Dpto. Capital Será el 28 y 29 de agosto en el Centro 
de Convenciones. El maíz es uno de los cultivos que más se ha 
expandido en la última década. La aparición de la chicharrita, 
que propaga la enfermedad “achaparramiento del maíz”, se 
convirtió en un verdadero escollo.

El maíz es uno de los cultivos que 
más se ha expandido en la últi-
ma década, como así también 

es la cadena de mayor proyección de 
crecimiento por los múltiples usos y 
transformaciones que tiene el grano 
amarillo. Sin embargo, la aparición en 
esta campaña de la plaga de la chicha-
rrita (Dalbulus maidis), que propaga 
la enfermedad “achaparramiento del 
maíz”, se convirtió en un verdadero 
escollo, asestando un duro golpe a las 
estimaciones de cosecha y generando 
un temor desconocido en los produc-
tores. No obstante, un monitoreo ex-
haustivo del insecto vector y la gene-
ración de nueva información se erigen 
como parte de la solución para superar 
a la plaga de cara a la próxima campa-

ña 2024/25 y todas esas herramientas 
se harán presentes en el 3° Congreso 
Internacional de Maíz (CIM), que se lle-
vará a cabo el 28 y 29 de agosto en el 
Centro de Convenciones de Córdoba.
“El maíz ha tenido un traspié, pero de 
algo estamos seguros: este cultivo es 
desarrollo en nuestras comunidades 
y vamos a salir de esta todos juntos”, 
aseveró el ministro de Bioagroindustria 
de Córdoba, Sergio Busso. "Hoy más 
que nunca es sumamente importante 
tener la mejor información, y venimos 
trabajando para que estén los mejores 
exponentes de la temática en el CIM de 
este año, contaremos con más de 100 
oradores nacionales e internacionales. 
Como ocurre en cada situación de cri-
sis, hay mucha información y a veces 

Se viene el 3° Congreso Internacional de Maíz en Córdoba 

no es tan precisa o elaborada. Debe-
mos escuchar a los que más saben y 
qué mejor que tenerlos a todos juntos 
en un congreso. Por eso los esperamos 
a todos en Córdoba, en una fecha clave 
para tomar las decisiones de la próxima 
campaña", aseguró Busso. En la mis-
ma línea, el presidente de esta edición 
del CIM, Pedro Vigneau, remarcó como 
"crucial la información y el monitoreo 
para la campaña que viene de maíz” y 
consideró que el evento se dará en el 
momento justo para los productores 
“porque sucede en el momento en que 
se están tomando las decisiones sobre 
la siembra. Por eso es tan importan-
te que todos los que forman parte del 
ecosistema de este cereal ya se guar-
den esos dos días en el calendario para 
estar en el lugar donde más concen-

tración de información va a haber en el 
mundo sobre el Spiroplasma, la chicha-
rrita y el achaparramiento". 
Por último, el coordinador técnico del 
CIM, Roberto De Rossi (UCC), sostuvo 
que “para todos los profesionales va a 
ser una muy buena instancia para ir a 
ver realmente qué pasó (en este ciclo) 
y, con esos resultados, poder diagra-
mar y planificar la próxima campaña 
con muchas más certezas. Por eso, el 
impacto que puede tener profesional-
mente es muy grande, porque nos abre 
la puerta a tener dos días de interac-
ciones no solamente con la problemá-
tica actual, sino con todas las demás, 
como así también las posibilidades 
que tiene el cultivo". ■
Inscripciones con cupos limitados en  
www.congresointernacionaldemaiz.com.ar

La feria del centro/norte cordobés abrirá 
sus puertas al público desde el viernes 
13 al domingo 15 de septiembre, con-

tinuando el crecimiento de la última edición 
que convocó a más de 40 mil personas. La 
Expo de Jesús María se destaca por congregar a empresarios, productores 
y trabajadores del sector agrícola/ganadero, además de las mejores caba-
ñas bovinas y ovinas del país. Es que la Ganadería cuenta con su agenda 
específica, que incluye las Juras de las Razas + Remates de Élite. Los Ovi-
nos también tienen su lugar, demostrando el potencial de la actividad que 
crece año a año en seguidores y adeptos. En esta 77º Edición se volverá a 
desplegar una nutrida agenda de reuniones con un Ciclo de Capacitaciones 
y Charlas Técnicas de jerarquía, aportando una nueva mirada sobre la ac-
tualidad económica, productiva y social para el sector y la comunidad. Otra 
de las particularidades de este año es el crecimiento en cantidad y tama-
ños de Stands, que llevan a la Expo a expandirse hacia el norte del predio, 
donde la maquinaria, equipos y vehículos llegan para quedarse. A la par de 
este nuevo espacio, habrá más Food Trucks, entretenimiento y un sector 
de stands de degustación de vinos regionales. Además de los Stands de 
Maquinaria y los Corrales con los animales premiados, no pueden faltar el 
ya tradicional Pabellón Comercial y la Feria de Artesanos, dos atracciones 
de altísimo interés para los asistentes. El éxito del Salón AG Tech iniciado el 
año pasado hace indispensable su presencia una vez más. Las actividades 
ecuestres también se harán presente con el desarrollo de una nueva fecha 
de clasificatorias y demostraciones de destreza de los Caballos Criollos. 
Por último, el tradicional Sector de Granja tendrá en exhibición a una colo-
rida selección de aves y roedores. ■
Consultas: 3515 519026 // https://exporuraljesusmaria.com.ar

Tiene fecha la 77 edición de la Rural del Norte
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» BALNEARIA - Dpto. San Justo La firma consignataria de 

hacienda realizó su remate anual y un encuentro de agasajo a 

clientes y productores.

Con muy buenos valores obteni-
dos en categorías faena, consu-
mo, invernada y cría, se realizó 

el pasado miércoles 26 de junio el re-
mate aniversario de la firma MBC Re-
mates Ferias en sus instalaciones de 
Balnearia. La subasta ganadera con 
motivo del 4to. aniversario de la firma, 
tuvo en esta ocasión un ingreso de más 
de 800 cabezas, iniciando a las 10 de la 
mañana, horario habitual de comienzo 
de los remates quincenales.
Desde la empresa manifestaron su sa-
tisfacción por la trayectoria creciente 
que desarrollan en este período, po-
sicionándose como referentes en una 
amplia región. En este sentido, Xavier 
Toldo, integrante del equipo de la con-
signataria, no ahorró elogios para des-
tacar el trabajo que está desarrollando 

todo el staff de la organización. “Estos 
años de trabajo son muy buenos, de me-
nor a mayor, creciendo en volumen de 
hacienda, cantidad de productores que 
confían en nosotros. Nos sentimos muy 
acompañados por los clientes y ami-
gos, y esperamos seguir en la misma 
línea”, expresó Toldo, y agregó: “Este es 
el resultado de hacer las cosas bien, de 
trabajar con transparencia y brindando 
confianza, sabemos que nos quedan 
años buenos por delante para seguir 
haciendo esto que nos gusta tanto”.
Por su lado, Oscar Pontoni, otro de los 
responsables del equipó comercial que 
lleva adelante las subastas quincena-
les en Balnearia, ponderó los precios 
muy buenos y la hacienda excepcio-
nal. “Llegaron compradores de toda 
la zona, los que se sumaron vía online, 

y la hacienda fue excepcional, por eso 
un agradecimiento especial para las 
consignaciones porque tuvimos una 
hacienda de primera”.
La actividad con motivo del cuarto ani-
versario de la empresa, continuó con 

una cena agasajo a clientes, el 18 de julio 
en el Club Independiente, con la presen-
tación del economista Osvaldo Giordano 
(Pte. del IERAL de la Fundación Medite-
rránea) quien analizó los primeros seis 
meses del gobierno nacional. ■

» CÓRDOBA - Dpto. Capital La entidad bancaria ya prepara 
la tercera edición del Encuentro Regional Córdoba de 
Telecomunicaciones, donde gran parte del público objetivo 
son las cooperativas de servicios públicos que proveen internet, 
TV y telefonía móvil.

El próximo 23 de agosto de 9 a 
18hs en el Centro de Congresos y 
Convenciones del Quorum Hotel, 

el Banco Roela llevará adelante la 3ra 
edición de su Encuentro Regional Cór-
doba de Telecomunicaciones, donde ex-
pondrán la economista cordobesa Diana 
Mondino (Canciller); Juan Martin Ozores 
(Interventor ENACOM); el economista 
Fausto Spotorno; Carlos Diaz (especia-
lista en ventas); Rodolfo Bianchi (Pte. de 
Cámara Argentina de Proveedores de 
Internet): y Florencia Muscarello (Ejecu-
tiva SIRO para Grandes Entes).
Con SIRO, la plataforma líder en co-
branza recurrente, la entidad cordo-
besa participó recientemente del 2do 
Conversatorio de Cooperativas y Mu-
tuales en Arroyito (San Justo), y tam-
bien estara presente en el XXII Con-
greso Nacional de FACE (Federación 
Argentina de Cooperativas de Electri-
cidad y Otros Servicios Públicos Ltda.) 
que se llevará a cabo los días 5 y 6 de 
septiembre en el Centro de Convencio-
nes de la ciudad de Córdoba.
“SIRO, el servicio integral de recauda-
ción online de Banco Roela, provee a las 
cooperativas de servicios públicos de 

todos los medios de pago de la Argenti-
na a precio mayorista. Nos encargamos 
de solucionar todos los problemas ad-
ministrativos de conciliación, imputa-
ción y rendición de cada pago, además 
de brindarle un servicio de valor agre-
gado a los usuarios, aumentar la recau-
dación y reducir la morosidad”, expresó 
Florencia Muscarello, la ejecutiva res-
ponsable para Grandes Entes. ■

LA EXPERIENCIA MBC CUMPLIÓ SU CUARTA EDICIÓN

CON SIRO, EL BANCO ROELA PONE LA MIRA EN LAS COOPERATIVAS

www.gorgerinoconsulting.com.ar

Informes e Inscripciones para evento: 
 351 7642108      0810 777 6352 
 www.onlinesiro.com.ar

“Mediante un único convenio 

y una única integración, queda 

toda la operatoria de cobranza 

resuelta para el triple play”.  

Florencia Muscarello  

(SIRO del Banco Roela)

52.300 entidades en todo el país han 
resuelto sus cobranzas con SIRO
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“Estoy convencido que lo que viene es más 
cooperativismo en servicios públicos, es más 
mutualismo, es más organización comunitaria”
» ARROYITO - Dpto. San Justo Lo dijo el ministro Martin Gill 
durante el 2° Conversatorio de Cooperativas y Mutuales realizado 
en la ciudad de Arroyito. El encuentro permitió actualizar la 
agenda del sector asociativo.

Mediante la organización conjun-
ta de la Cooperativa de Servicios 
Públicos Morteros Ltda. (Coop-

Morteros) y la Cooperativa de Electricidad 
y Servicios Públicos Arroyito Ltda. (Cespal), 
se llevó adelante en la “ciudad dulce del 
país”, el 2° Conversatorio de Cooperativas 
y Mutuales. El encuentro que se realizó el 
viernes 5 de julio, contó con la asistencia del 
Ministro de Cooperativas y Mutuales de Cór-
doba, Martin Gill, quien estuvo acompañado 
por parte de su gabinete: Domingo Benso 
(Secretario de Desarrollo de Coop. y Mutua-
les); Gabriel Frizza (Secretario de Planifica-
ción y Articulación Territorial); y Martin Ber-
gese (Director de Promoción del Trabajo y 
la Producción Cooperativa). Además, estuvo 
presente el Intendente local, Gustavo Bene-
detti; y referentes de entidades que nuclean 
a cooperativas y mutuales, como Nora Lan-
dart (CAM / Femucor); Luis Castillo (Feces-
cor); y Omar Marro (FACE Córdoba).
Luego de la primera edición realizada en 
la ciudad de Morteros en 2023, por inicia-
tiva de la Cooperativa local, este año el en-
cuentro temático se trasladó a la ciudad de 
Arroyito. La coordinadora general, Marina 
Grande (CoopMorteros), elogió la respues-
ta de entidades y empresas protagonistas 
del sector, y el trabajo conjunto de las dos 
cooperativas organizadoras. “Este año le 
dimos un marco diferente, duplicamos el 

sector comercial con 26 stands y el total de 
sponsors ascendió a 35. Se diseñó una gri-
lla lo más amplia posible para incorporar 
los temas que preocupan a las organizacio-
nes, que tienen que ver con el cambio de 
paradigma. Las Cooperativas y Mutuales 
tienen un formato mucho más tradicio-
nal que las empresas y traer los servicios 
esenciales a la innovación, a la sustentabi-
lidad, a la inteligencia artificial, a la actua-
lidad de la tecnología y la ingeniería, no es 
tan fácil, pero es lo que se requiere si pen-
samos en el futuro”, aseguró Grande.
El programa de disertaciones y debates 
que también fue transmitido vía streaming, 
contó con ponencias sobre temas diversos 
como el contexto económico actual; opor-
tunidades de negocios para Cooperativas y 
Mutuales; business intelligence; procesos 
y gestión de datos; desarrollo comunitario 
y participación ciudadana; regulación y po-
líticas públicas; inteligencia artificial; asis-

tentes digitales y multiplataforma; carbono 
neutralidad; sustentabilidad y ciencia de 
datos; entre otros. 

SINERGIA PÚBLICO PRIVADA
En su alocución el ministro Gill expresó: 
“Luego de recorrer el departamento San 
Justo uno se da cuenta de por qué el gober-
nador Llaryora decidió crear un Ministerio 
de Cooperativas y Mutuales. Es la fuerza de 
la comunidad que se organiza”. Sobre el fu-
turo, consideró, que en un contexto actual 
donde el Estado evalúa el grado de interven-
ción en temas sociales, y frente a un sector 
privado que busca mercados importantes 
para generar mayor rentabilidad, lo que 
viene es más cooperativismo en servicios 
públicos, más mutualismo, y más organiza-
ción comunitaria.Por su parte, la vicepresi-
denta de la Federación de Mutualidades de 
Córdoba (FEMUCOR), Nora Landart consi-
deró: “Es un evento hermoso, instalando 
temáticas que son relevantes para desa-
rrollar en el marco de nuestras agendas de 
la economía social y solidaria. Hoy pensar 
en el impacto de las nuevas tecnologías, en 
la posibilidad de adecuar los servicios que 
prestamos y los bienes que producimos en 
las mismas, genera una muy buena opor-
tunidad para conocer lo que están hacien-

do las entidades, los productos que están 
circulando en el mercado y fundamental-
mente cuales son utilizados por entidades 
del sector con resultados positivos”. Miguel 
Fontana, presidente de la CESPAL, destacó 
la importancia del encuentro para conocer 
lo que hacen las instituciones hermanas. 
“Creo que es una muy buena manera de 
que las cooperativas nos juntemos y vea-
mos en qué se está trabajando”, destacó. 
“Hay desarrollos que ya están hechos, no 
hace falta que otras cooperativas, sobre 
todo las más chicas, empiecen de cero. Te-
nemos que dialogar entre las cooperativas 
para saber en qué está cada una”. En tanto, 
Darío Gómez de la Fuente, presidente de 
CoopMorteros, hizo foco en el mismo sen-
tido: “Uno de los objetivos de este evento 
fue mostrar a las cooperativas, sobre todo a 
las más chicas, donde se pueden lograr in-
novaciones o cambios que por ahí parecen 
lejanos”. “Los temas que se trataron se dan 
en la diaria de nuestras cooperativas, lo que 
nos exige como dirigentes a proyectar las 
cosas desde otra perspectiva, analizando 
variables que por ahí antes no se tenían en 
cuenta”, aseguró.■

Panel sobre regulación y políticas públicas con la participación de Castillo (Fecescor), Landart (Femucor/CAM) y Marro (FACE Cba).

Martin Gill, ministro de Coop. y Mutuales de Cba.

Escanear Código QR 
para ver entrevista 
a Marina Grande 
(CoopMorteros) Sc

an
 m

e!
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» CÓRDOBA - Dpto. Capital El gobernador Martín Llaryora 

realizó el anuncio al encabezar el acto por el Día Internacional del 

Cooperativismo. La iniciativa cuenta con cinco líneas de aportes 

no reembolsables con montos de entre 5 y 20 millones de pesos. 

El pasado sábado 6 de julio el 
gobernador Marín Llaryora en-
cabezó el acto de lanzamien-

to del Programa de Fortalecimiento 
Cooperativo y Mutualista, con el que 
se busca impulsar la sostenibilidad y 
el crecimiento de las organizaciones 
de la economía social con aportes no 
reembolsables de entre 5 y 20 millo-
nes de pesos. A tal fin, el Gobierno 
de la Provincia de Córdoba destinará 
2.500 millones de pesos para financiar 
las cinco líneas disponibles. La pre-
sentación se realizó en el marco del 
Día Internacional del Cooperativismo, 
donde además se entregaron regis-
tros provinciales a más de 40 nuevas 
organizaciones que podrán comenzar 
a funcionar bajo el formato asociativo.
Con la iniciativa, la Provincia reconoce 
el rol protagónico de las cooperativas 
y mutuales en el desarrollo y la histo-
ria de Córdoba, articulando y generan-
do herramientas que permitan mayor 
crecimiento de las entidades.
“Para mí es un gusto poder festejar su 
día con todos ustedes aquí, en la Casa 

de Gobierno, en este primer año del 
Ministerio de Cooperativas”, expresó el 
mandatario provincial. Puntualmente, 
el Programa de Fortalecimiento otorga 
aportes no reembolsables que surgen 
del Fondo Provincial para la Educación 
y Desarrollo del Sector Cooperativo, 
definidos y diseñados por el Conse-
jo Asesor de Cooperativas y Mutuales 
que cuenta con representantes del 
sector, el Ministerio de Cooperativas 
y Mutuales, y el Ministerio de Educa-
ción. En ese sentido, Llaryora sostuvo 
que el trabajo debe ser “en conjunto, 
es tirar todos para el mismo lado. Y 
esto no es un tema de partidos políti-
cos, es un tema ideológico, de enten-
der que nuestra única ideología tiene 
que ser el bienestar de nuestros veci-
nos y de que tenemos que estar jun-
tos”. La propuesta está dirigida a coo-
perativas y mutuales de la provincia 
de Córdoba y presenta cinco líneas de 
aplicación: Proyectos productivos y de 
equipamientos, con montos de hasta 
$20.000.000; Mejora de infraestructu-
ra, con aportes de hasta $20.000.000; 

Fomento a la promoción y capacitación, 
con montos de hasta $ 5.000.000; For-
talecimiento institucional, con aportes 
de hasta $ 5.000.000, y Proyectos so-
cialmente relevantes, con montos de 
hasta $10.000.000.
El gobernador explicó la aplicación de 
líneas de créditos por parte de la Pro-
vincia y aseveró: “El mercado no fa-
lla, el mercado no va a donde no hay 
negocio, es allí donde debemos estar 
para no abandonar a la gente. Donde 
el mercado no llega, debe estar el Es-
tado, las mutuales o las cooperativas”.
Por su parte, el ministro de Cooperati-
vas y Mutuales, Martín Gill, agradeció 
al gobernador y expresó: “Este es un 
día muy significativo en la historia de 
las cooperativas de Córdoba porque se 
celebra en la casa que representa a to-
dos los cordobeses. Y esto responde a 
una decisión del gobernador Llaryora 
en reconocer lo que las cooperativas 
y mutuales han hecho en más de 100 
años de historia”. 
Por último, el gobernador pidió a las 
cooperativas continuar con el gran tra-
bajo que llevan adelante: “Este minis-
terio es claramente un reconocimiento, 
un grito de esperanza en este momento 
tan difícil, pero también es un llamado 
a esta familia cooperativa y mutualista 
que reúne a todos a redoblar el esfuer-
zo, a defender el sentido común”. ■

“El mercado no falla, el 

mercado no va a donde no 

hay negocio, es allí donde 

debemos estar para no 

abandonar a la gente. Donde 

el mercado no llega, debe 

estar el Estado, las mutuales 

o las cooperativas”.  

Martin Llaryora 

LA COMUNICACIÓN 
AGROPECUARIA EN DEBATE

En el Auditorio de la Reforma de la Facultad de 
Ciencias Agropecuarias de la Universidad Nacional 
de Córdoba (FCA-UNC), se realizó el pasado 25 de 

junio el Foro de Comunicación Agropecuaria COMAG 2024, 
organizado por el Círculo de Periodistas Agropecuarios de 
Córdoba (CIPAG). La premisa es intentar acercar los agrone-
gocios al público urbano, de la mano de expertos y diser-
tantes, no solo argentinos, sino también internacionales.
El rector de la FCA-UNC, Jorge Dutto, llamó a “jerarquizar 
la comunicación agropecuaria” y consideró que “es res-
ponsabilidad nuestra, trabajar para cambiar esa mirada 
que tiene la sociedad sobre nosotros". El consultor Damián 
Pedemonte reveló los detalles de una encuesta que realizó 
para la Universidad Austral sobre cómo ven los jóvenes “NO 
AGRO” al sector y algunas claves para acercarlos, por me-
dio de la bioeconomía. haciendo foco en las agendas que 
atraviesan a los jóvenes en la actualidad y que a menudo 
entran en conflicto con la producción agropecuaria, como 
el cuidado del medioambiente y el bienestar animal. Acto 
seguido, Pablo Leidi, director de Sustenomics, un medio de 
comunicación especializado en sostenibilidad corporativa, 
sugirió hacer foco en la sustentabilidad para “llegar a un 
consumidor cada vez más exigente”. La mirada internacio-
nal vino de la mano de Carolina Miyata, directora Ejecutiva 
de Prodigioso Volcán (consultora española)  quien opinó 
que Argentina “tiene mucho para contar” en relación a sus 
cultivos extensivos, así como el país ibérico pone el eje en 
comunicar y vender de la mejor manera sus productos ela-
borados bajo agricultura intensiva. Ese análisis internacio-
nal se complementó con la mirada local por parte de Carlos 
González Prieto: “La tecnología y redes sociales explotaron 
el paradigma de emisor y receptor, se atomizó la comuni-
cación. El mensaje es aprender a desaprender”, dijo, y abo-
gó también por un periodismo agropecuario más “crítico”. 
La consultora Marianela Lavate coincidió en estos cambios 
de paradigmas y ejemplificó en que hoy el consumo de in-
formación pasa mucho por las redes sociales y los videos, 
enfocados en la inmediatez, por lo que el periodista debe 
pensar en un rol de influencer que “genera y pone temas 
en agenda”, y que a partir de esa base puede “tener una 
mirada más diversa”. “Tenemos que entender que el primer 
motor de búsqueda ya no es solo Google. El consumo de 
medios se filtra a través de las redes sociales; es decir, un 
consumo de comunicación audiovisual donde prima la in-
mediatez”, continuó. Por último, Carolina Potocar y Álvaro 
Liuzi, comunicadores especializados en medios digitales, 
hicieron foco en los nuevos formatos narrativos y en cómo 
utilizar a favor de los comunicadores la irrupción de la 
inteligencia artificial. Potocar hizo referencia a diferentes 
herramientas que pueden utilizarse de manera libre en la 
web y que ayudan a facilitar el trabajo comunicacional. “Si 
no presentamos la información en un formato que llame la 
atención, nos perdemos la oportunidad de conectar con el 
público”, remarcó. “Hay que perder el miedo y los prejuicios 
sobre las plataformas o los contenidos experimentales. La 
clave es animarse, acercarse a un nuevo formato y tal vez 
nos sorprenda", aconsejó. 
Nuestros lectores saben que desde esta columna de 
opinión, en numerosas oportunidades le solicitamos 
al sector agropecuario y agroindustrial que “deje de 
mirarse el pupo”, para poder comunicarle a la sociedad 
todo lo bueno que representan sus cadenas de valor 
agregado en  términos productivos y económicos para 
nuestro país. Por eso, apostamos junto al diario capita-
lino Comercio&Justicia , a la co-creación de la sección 
Agronegocios y la reedición de la sección Valor+ para 
fomentar los principios cooperativistas y mutualistas. 
Finalmente, felicitamos a los organizadores y los parti-
cipantes de COMAG 2024, que con muchísima visión de 
futuro apuestan a romper paradigmas, poniendo por fin 
a la comunicación agropecuaria en debate. ■
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